
“Voces del dial penquista” recoge 
el testimonio de 19 mujeres y 
hombres que trabajan en medios 
radiales de Concepción. El  
trabajo fue financiado con  
recursos del Faicc 2019.

Documental rinde 
honores al oficio de 
la radiodifusión en 
la capital regional

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13

 FOTO: RADIO UDEC

Corte de Apelaciones 
ordena a funcionarios de 
Carabineros a tomar un 
curso sobre DD.HH.
La inédita medida, que será acatada por la 
Octava Zona, se concretó tras un recurso 
de amparo presentado en favor de una 
penquista que fue detenida por tomar un 
descanso en la Plaza de la Independencia.
CIUDAD PÁG. 8
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Analistas se dividen 
ante caída de un 5,3% 
de último Imacec
Los más optimistas apuestan a que 
las medidas sanitarias funcionen 
para evitar retrocesos.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

Si bien se esperaban buenas noticias para comunas del territorio 
penquistas, estas se produjeron en Los Álamos y Curanilahue.

Covid-19: Se acorta Toque de Queda  
y provincia sigue esperando avances

González deja la 
banca lila tras  
malos resultados

CIUDAD PÁG. 6

200
nuevos casos se informaron 
ayer en Biobío, acumulando 
al 1 de noviembre 29.931.

1278
casos activos tiene la 
Región, según el informe 
entregado ayer.DEPORTES PÁG. 14

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Bloques alineados en torno 
a acusación contra Pérez

ESTA JORNADA, CÁMARA DE DIPUTADOS DEFINE FUTURO DEL MINISTRO DEL INTERIOR Y EXSENADOR DEL BIOBÍO

Un día clave en su futuro político 
vivirá esta jornada el ministro 
del Interior y otrora represen-

tante del Biobío, Víctor Pérez, 
pues en la seno de la Cámara de 
Diputados se discutirá sobre la 

acusación constitucional en su 
contra y poco más de tres meses 
de haber asumido en el cargo. 

Diputados de la Región adelan-
taron su voto y, al parecer, no 
habrá grandes sorpresas. La 

gran duda sigue siendo el dipu-
tado DC de Ñuble, Jorge Sabag.

En Chile Vamos apoyarán a secretario de Estado, no así quienes forman la ex-Concertación.

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: ENTRE LA INDEPENDENCIA Y LA IMPORTANCIA DE LAS IDEAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CRISTHIAN MELLADO CID, PH.D. 
Decano Facultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas, Universidad Católica de la 
Santísima Concepción.

A propósito de la celebración de 
nuestros 28 años de vida como Fa-
cultad, a fines de septiembre re-
cién pasado, nuestro Alumno de 
Ingeniería Comercial y director so-
cio-fundador de Próxima Servi-
cios (Empresa B, elegida por tres 
años consecutivos Best for The 
World y certificada Carbono Neu-
tral), Juan José Ledermann, nos 
compartió la experiencia de cómo 
es emprender con sentido social. 

La clave, nos decía Ledermann, 
“ha sido tener a las personas en el 
centro y dignificar el trabajo de la 
subcontratación”, lo que ellos lla-

ciencia micro y macroeconómica, 
junto con generar un conjunto de 
beneficios sociales y culturales que 
favorecen a toda la sociedad. 

Por lo que estamos viviendo como 
sociedad y en particular como país, 
no cabe duda que debemos buscar 
las formas de incorporar en nues-
tros modelos principios como los 
de las empresas B, economía de la 
solidaridad y comercio justo, y pen-
sar en una economía circular que 
cuide el medio ambiente. 

He aquí el desafío que tenemos 
desde la academia y la práctica (em-
presas, gobierno, sociedad) de po-
der modelarlo de tal forma que toda 
la sociedad se vea beneficiada, de 
manera de superar las imperfeccio-
nes de modelos que, cada vez es 
más claro, no han considerado toda 
la complejidad del desarrollo econó-
mico o simplemente se deben cam-
biar los supuestos por que ya no son 
validos. El acto democrático que he-
mos vivido este pasado domingo 25 
de octubre nos debe instar a seguir 
pensando en un Chile mejor, que sí 
es posible en forma pacífica y con 
respeto por las diferencias, y en em-
presas socialmente responsables 
que aporten a una sociedad mejor.

man la “supercontratación de ser-
vicios”. Sin duda, un ejemplo de 
cómo este tipo de empresas pue-
den combinar perfectamente te-
ner un impacto social, ambiental 
y económico. 

A este tipo de empresas se su-
man aquellas que practican la eco-
nomía de la comunión y econo-
mía de la solidaridad. La primera, 
promueve la práctica y una cultu-
ra económica caracterizadas por 
la comunión, la gratuidad y la re-
ciprocidad, proponiendo y vivien-
do un estilo de vida alternativo al 
que nos entrega el sistema capita-
lista. En las empresas que lo prac-
tican, por ejemplo, los trabajado-
res son parte, de igual forma, en el 
reparto de utilidades. 

Por otro lado, la economía soli-
daria, busca formas alternativas 
de hacer economía, basadas en la 
solidaridad y el trabajo a partir de 
la introducción de niveles crecien-
tes y cualitativamente superiores 
de solidaridad en las actividades, 
organizaciones e instituciones 
económicas, tanto a nivel de las 
empresas como en los mercados y 
en las políticas públicas. Esto con 
el objetivo de incrementar la efi-

Es posible pensar en 
un Chile mejor y en 
empresas 
socialmente 
responsables que 
aporten a una 
sociedad mejor.

Emprender con  
sentido social
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Si hay una forma de trabajo que 
ha aumentado con la actual crisis 
sanitaria producto del coronavi-
rus, los llamados trabajos de pla-
taformas, que básicamente con-
sisten en contactar a un cliente 
que necesita un servicio a domici-
lio, principalmente entrega de 
mercaderías de todo tipo, desde 
comidas hasta ropa a través de 
una App. 

Así, es cada vez mas común ver 
repartidores en bicicletas, motos 
y autos por las calles de la ciudad, 
sirviendo de paso de medida palia-
tiva para algunas personas en 
cuanto a la disminución de sus in-
gresos en estos tiempos. 

Es innegable la comodidad que 
significa para el usuario, que me-
diante un clic pide una pizza un 
viernes por la tarde o que realiza 
las compras del supermercado y 
las espera en el living de su casa. 

Pero el tema no parece ser tan 
simple, al menos para aquellos 
que realizan el trabajo, quienes 
no tienen ningún tipo de seguri-
dad en el mismo, no tienen cotiza-

las regulaciones tienden a encua-
drar las situaciones que pretender 
solucionar, lo que hace que sea 
poco flexible a los cambios, ama-
rrando al juez a una solución a ve-
ces no adecuada. Los cambios ocu-
rren cada vez más rápido y por lo 
mismo, superan a la respuesta le-
gislativa, en materia laboral, la 
gran mayoría de las veces. 

Hay que confiar en los jueces, 
que en este tipo de casos sabrán so-
lucionar el caso concreto. Como 
dicen por ahí, las cosas son lo que 
son y no lo que uno quiere que sean.

ciones, ni tampoco cobertura so-
bre accidentes que puedan tener. 
Claro, algunos argumentan que 
esta situación se justifica en que la 
mayoría de estas personas usa este 
tipo de empleos en forma transito-
ria o como adicional a su trabajo, 
por lo tanto, no sería un gran pro-
blema, pero esto no siempre es así. 

Aun cuando algunos parlamen-
tarios han presentado proyectos 
de ley para regular este tipo de tra-
bajo y otros tantos abogan por su 
regulación, una vez más, llegan 
tarde a la cita. El derecho del tra-
bajo tiene remedios para este tipo 
de casos en que la subordinación 
se esconde o atenúa y lo hace a 
través del concepto de subordina-
ción y dependencia y su adapta-
ción a los nuevos tiempos, a través 
de fallos como el dictado por una 
jueza del Juzgado del Trabajo de 

Concepción, que analizando la for-
ma de prestación del servicio, con-
cluye que en realidad la relación de 
ese trabajador con la empresa de 
plataformas -al menos en ese caso 
particular- es una relación laboral 
como cualquier otra, no se dife-
rencia de la que podría tener usted 
o yo, más que en su poca protec-
ción ante las eventualidades. 

De esta manera, el ordenamien-
to laboral le da salidas a problemas 
que cambian con el tiempo sin ne-
cesidad de regularlos cada vez que 
van apareciendo. Normalmente, 

Sobre el trabajo de plataformas:  
Las cosas son lo que son

El Ministerio de Salud 
anunció, durante el re-
porte Covid-19, que a 
partir de este jueves 05 
de noviembre el Toque 
de Queda cambiará de 
horario. 

De acuerdo a lo indica-
do por la subsecretaria 
de Prevención del Delito, 
Katherine Martorell, el 
nuevo horario será desde 
las 00:00 a las 05:00 horas. 

En tanto, en Puerto 
Montt y Magallanes el 
Toque de Queda comen-
zará a las 20:00 horas. 

 
Gonzalo Ramírez 
@gonzaloramirex: 
“Toque de Queda cam-
bia: desde el miércoles se 
inicia una hora más tar-
de. Desde las 00:00 a las 
5:00 en todo el territorio 
nacional”. 
 
Sergio Giacaman 
@sgiacamang: 
“Gobierno acaba de 
anunciar el desconfina-
miento de las comunas de 
Curanilahue y Los Ála-
mos, de la Provincia de 
Arauco, que pasan de 
Cuarentena a Transición 
(Fase 2). Además, se 
anuncia que Toque de 
Queda se acotará entre 
medianoche y las 5 am”. 
 
Emilia Schneider 
@emischneiderv: 
“El Toque de Queda no 
cumple ningún rol sanita-
rio y el abuso de esta me-
dida es dañino para la de-
mocracia, pues restringe 
libertades fundamentales. 
No tiene nada que ver con 
la pandemia y para de-
mostrar aún más su arbi-
trariedad, el Gobierno lo 
atrasa 1 hora, así como 
‘premio’. No+”. 
 
Cristian Cid Pacheco 
@CristianCidPac1: 
“Se extiende horario de 
Toque de Queda a partir 
del jueves 5 de noviembre. 
Este regirá desde las 
00:00 h hasta las 05:00 h.  
No olvidar que el auto-
cuiado es la clave para 
salir adelante”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Era sabido, o al menos se vislumbraba, que una 
vez concluido el plebiscito del 25 de octubre, 
entraríamos a una nueva etapa de definicio-
nes políticas, particularmente relacionadas 

con las futuras elecciones municipales y regionales, co-
micios que se desarrollarán en abril del próximo año, 
pero con sendas primarias a fines de noviembre. Y si 
bien así ha ocurrido, con disputas al interior de algu-
nos bloques y anuncios de candidaturas, no es menos 
cierto que el contundente triunfo del Apruebo y la Con-
vención Constitucional igual ha puesto el foco del de-
bate en los eventuales postulantes a redactar la futu-
ra Carta Fundamental. 

En ese contexto, es al menos curioso que los princi-
pales nombres que aspiran a ser constituyentes hayan 
surgido de los partidos políticos (Biobío no ha sido la ex-
cepción), ello considerando que fue la ciudadanía quien 
cerró la puerta de forma categórica a una Convención 
Mixta, que incluía justamente a las colectividades, a 
través de representantes del Congreso Nacional. Por 
ello, quizás no sea extraño que la petición popular se cen-
tre ahora en representantes legítimamente indepen-
dientes, sin pasado partidario. 

La solicitud, expresada en foros y variadas redes so-
ciales es justificada si se observa a quienes asoman 
como inminentes cartas independientes en los próxi-

Entre la independencia  
y la importancia de las ideas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Enfermedades raras  
 
Señora Directora: 

A pocos días de que la ciudada-
nía eligiera el camino de una nue-
va Constitución y en momentos 
en que en Chile se discuten temas 
tan trascendentales, es necesario 
poner el foco, entre otras áreas, en 
el acceso a la salud. 

Lamentablemente, hoy vemos 
cómo cientos de personas no 
pueden acceder a tratamientos 
oportunos y, pese a que la Ley Ri-
carte Soto significó un gran avan-
ce para varias patologías, muchas 
otras enfermedades no cuentan 
con ningún tipo de cobertura. 

Esta es la situación de las enfer-
medades catalogadas como ra-
ras o poco frecuentes, las cuales 
se caracterizan por tener una 
baja prevalencia y, en muchos ca-
sos, por ser tremendamente cos-
tosas. Estas patologías parecie-
ran estar abandonadas por parte 
del Estado, pues su financiamien-
to queda entregado en su totali-
dad a las familias de estos pacien-
tes, provocando devastadoras 
consecuencias. 

Como Asociación Nacional 
Amigos de la Infancia apoyamos 
a niños que padecen Fenilceto-

nuria, una enfermedad metabó-
lica que impide la ingesta de pro-
teínas. De consumirlas, los pa-
cientes se exponen a un severo 
daño cognitivo con consecuen-
cias irreversibles. Por suerte, 
existen países que han logrado 
afrontar con éxito las diferentes 
etapas de esta patología, asegu-
rando el financiamiento de fár-
macos innovadores que mejo-
ran la calidad de vida de quienes 
la padecen. Sin embargo, la reali-
dad local es otra, y el acceso a 
tratamientos para enfermeda-
des como esta y otras de alto 
costo, aún es insuficiente. 

En este contexto, hacemos un 
llamado a las autoridades a 
construir una nueva institucio-
nalidad para el tratamiento de 
las enfermedades de baja preva-
lencia. Es imperativo contar con 
mecanismos que permitan otor-
gar cobertura a estas patologías. 

Una nueva Constitución proba-
blemente incorporará y fortalece-
rá diversos derechos sociales, sin 
embargo, hoy ya podemos cons-
truir políticas públicas que nos 
permitan avanzar hacia un acce-
so digno e igualitario a la salud.  

Una nueva institucionalidad 
para enfermedades de baja pre-

valencia es un paso necesario en 
esta dirección. 

 
Eugenio Bruce, director ejecutivo 
Asociación Nacional Amigos de la 
Infancia 
 
Perfil constituyente 
  
Señora Directora: 

A propósito del debate sobre el 
“perfil” que deben tener los candi-
datos a la Convención Constitu-
yente, es necesario tener presente 
que éstos se elegirán por votación 
popular y no en un concurso de la 
Alta Dirección Pública.  

Al momento de votar, la inmen-
sa mayoría de las personas no ten-
drán a la vista los doctorados, ma-
gísteres o diplomados de los candi-
datos, de manera que no hay que 
irse a los extremos, sino que hay 
que buscar ese tan esquivo equili-
brio, optando por personas que te-
niendo ciertos conocimientos téc-
nicos tengan también la posibili-
dad real de enfrentar y ganar una 
elección popular. Lo que está en 
juego es demasiado importante 
para equivocarnos en eso. 

 
Roberto Coloma del Valle 
Abogado

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mos comicios municipales, la mayoría con pasado mi-
litante (y reciente). En todas las comunas de la provin-
cia de Concepción hay al menos uno. La decisión 
para haber renunciado a la colectividad en la que al-
guna vez se militó pueden ser absolutamente justifi-
cada, ya sea por interés personal o por no seguir com-
partiendo un proyecto político y social. Pero, también, 
es evidente la desconfianza del ciudadano común 
que en los últimos 30 años ha visto políticos saltar de 
un partido a otro (los llamados díscolos). 

De cara a la elección de constituyentes, si bien la in-
dependencia puede ser un aval para quienes no desean 
seguir perpetuando un modelo (a ojos de quienes son crí-
ticos de los partidos), no hay que perder de vista que esas 
eventuales cartas sin militancia igual tendrán opinión 
y posición política. Por tanto, y tal como lo han manifes-
tado algunos movimientos y organizaciones, es proba-
ble que lo más importante sea discutir ideas. Preguntar-
se qué país queremos ser, podría ser un buen comienzo.

Si bien la independencia puede 

ser un aval para quienes no 

desean seguir perpetuando un 

modelo, esas eventuales cartas 

sin militancia igual tendrán 

opinión y posición política.

¡
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constitucionales contra 
autoridades del actual 
gobierno se han presentado 
en esta administración.

acusaciones
7

El 50% + 1 de los presentes 
se necesita para acoger la 
acusación constitucional 
contra el titular de Interior.

Aprobación por 
mayoría simple

“#MeQuedoEnCasa para cuidar a la familia, aprovechar la fortuna de trabajar desde casa, pen-
sando en nuestros niños y abuelos, asumiendo que estos esfuerzos nos traerán la tranquilidad y 

la normalidad que todos anhelamos”.

Alejandra Vásquez, vicepresidenta regional de la Mujer PS

#MeQuedoEnCasa

En bloques, así sería la votación de 
la acusación contra el ministro Pérez

HOY SE ANALIZA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

A las 10 de la mañana comenza-
rá una jornada clave para el Ejecu-
tivo en el Congreso en Valparaíso. A 
esa hora, la Cámara de Diputados 
iniciará el análisis de la acusación 
constitucional contra el ministro 
del Interior, Víctor Pérez (UDI). 

Y la jornada estuvo precedida por 
varios gestos. Así, por ejemplo, el jefe 
de Gabinete cambió su defensa, 
pues ahora estará a cargo del juris-
ta Gabriel Zaliasnik, en desmedro 
del penquista y cercano al gremia-
lismo Mario Rojas. 

A lo anterior, se sumaron diversas 
reuniones entre los ministros polí-
ticos del Ejecutivo y parlamenta-
rios de RN y Evópoli con el objetivo 
de asegurar los votos y, al parecer, lo 
consiguieron. 

En RN se mostraron molestos con 
la defensa realizada por Mario Ro-
jas, quien responsabilizó al ex ti-
monel de la tienda, Mario Desbor-
des, de los actos que se le acusan a 
Pérez, al ser el ministro de Defensa 
el eventual responsable de los actos 
de Carabineros. Pese a lo anterior, 
en la tienda de la estrella se cuadra-
rán en contra del libelo. 

El diputado del Distrito 20, Leo-
nidas Romero, indicó que “votaré en 
contra, si bien no ha hecho una gran 
labor como ministro, pero está ata-
do de manos. No voy a apoyar la 
destitución de ningún ministro. 
Creo que se quiere dar un gustito la 
gente de izquierda”. 

Su par, Francesca Muñoz, comen-
tó que “yo estoy en contra de la acu-
sación al ministro Pérez. Veo en la 
oposición un ánimo de poner a todo 
el Gobierno en el banquillo de acu-
sados sólo para complicar más la 
gestión, por lo tanto, se trata de una 
maniobra política injusta”. 

Cristóbal Urruticoechea también 
rechazará el libelo, pues en su opi-
nión “no se configura ninguna de las 
causales exigidas por el texto cons-
titucional. Creo que se trata de una 
acusación temeraria y carente de 
fundamentos plausibles”. 

En el gremialismo, también, están 
cuadrados por el rechazo de la ac-
ción constitucional. “El ministro Pé-
rez ha actuado dentro de la norma-
tiva vigente y es la izquierda la que 

FOTO: TWITTER VÍCTOR PÉREZ

Con cambios en su defensa y gestos desde el oficialismo, se desarrollaron las horas 
previas a que el ex senador por el Biobío deba enfrentar la revisión del libelo que lo 
podría suspender de su cargo, a poco más de tres meses de su asunción.

pretende deslegitimarlo”, comentó 
el diputado, Sergio Bobadilla. 

 
Oposición aprobará 

En la vereda contraria, también 
están alineados con una opción, en 
este caso la de aprobar la acusa-
ción contra el exsenador. 

La diputada y vicepresidenta de 
la DC, Joanna Pérez, explicó que los 
15 diputados que integran la banca-
da votarán a favor, aunque mostró 
dudas con su colega Jorge Sabag, 
que siempre ha votado en sintonía 
con el Ejecutivo. “Están los votos 
de la bancada, ellos han llegado a un 
convencimiento real. La DC se va a 
cuadrar con la acusación y Jorge 
(Sabag) cuenta con los anteceden-

tes y confío en el análisis que tome”. 
En el socialismo la postura es si-

milar a la Falange, con la diferencia 
que están todos los votos confir-
mados, incluso el de Jaime Tohá, 
quien se abstuvo en la acusación 
contra Jaime Mañalich. 

“La bancada del partido obrará 
como cuerpo y nosotros tenemos 
la convicción que la acusación 
constitucional está bien fundada, 
tiene los méritos políticos suficien-
tes por ello votaremos a favor. Toda 
la bancada votará a favor, están 
los méritos y se trata de una deci-
sión colectiva”, indicó el diputado 
Gastón Saavedra. 

El diputado Jaime Tohá era uno 
de los que estaba en duda, pero ade-
lantó que votará a favor. 

“El ministro Pérez no ha ejercido 
su autoridad en el accionar de las 
fuerzas de orden y no resguardó el 
principio de igualdad ante la ley du-
rante el bloqueo de las carreteras 
por parte de los camioneros. Sin 
embargo, lo más grave es el haber 
desconocido la dependencia de las 
policías”, justificó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Están los votos de la bancada, 
ellos han llegado a un 
convencimiento real. La DC se va 
a cuadrar con la acusación”.
Joanna Pérez, diputada del Distrito 21 y 
vicepresidenta nacional de la DC.

“Yo estoy en contra de la 
acusación. Veo en la oposición 
un ánimo de poner al Gobierno 
en el banquillo de acusados”.
Francesca Muñoz, diputada RN del Distrito 20.

TRES EJES tiene el libelo 
en contra del jefe de 
Gabinete.
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9
comicios podrían haber el 
próximo año en la Región. Si 
se incluyen los balotajes en 
las elecciones.

TRAS ENCUENTRO REGIONAL REALIZADO EL FIN DE SEMANA

Al interior de Chile Vamos avanzan 
a paso firme en la búsqueda de candi-
datos para las elecciones que se reali-
zaran el próximo año. 

Ese fue uno de los temas de conver-
sación del encuentro que se realizó el 
sábado, a través de Zoom, en donde 
participaron diversas autoridades lo-
cales y nacionales. 

Tras el encuentro, el actual seremi de 
Bienes Nacionales, Sebastián Abudoj, 
se mostró disponible a participar de 
uno de estos comicios, en particular, 
para ser parte de la Convención Cons-
titucional. “Todos los servidores públi-
cos estamos disponibles para las cau-
sas que nos motivan estar en esto, hay 
muchos desafíos electorales y debe-
mos estar disponibles”, sostuvo. 

Abudoj agregó que “todos debe-

Chile Vamos comienza a sondear 
candidatos a elecciones de 2021

El próximo 21 de noviembre deben 
renunciar las autoridades que pretendan 
participar en ellas, algunos ya han 
demostrado su interés en ser constituyentes.

participar en el proceso”. 
Por otro lado, hay funcionarios que 

aún no deciden si dejaran sus cargos 
para una posible candidatura. Entre 
ellos se encuentra el intendente Sergio 
Giacaman, quien señaló que sigue tra-
bajando. “Estoy concentrado en mis la-
bores de intendente y no es algo que 
me preocupe o que esté evaluando en 
este minuto. Mi interés en el servicio 
público es permanente”, comentó. 

La ex gobernadora de Arauco y ac-

FOTO: CHILE VAMOS

tual jefa regional de la Subdere, María 
Bélgica Tripailaf, también fue consul-
tada por alguna intención de postular 
a un cargo de elección popular, tenien-
do en cuenta su cercanía con el dipu-
tado Iván Norambuena, quien no pue-
de ir a la repostulación. 

“Por el momento, no tengo ninguna 
aspiración a ningún cargo político y es-
pero seguir realizando mis funciones 
hasta el término del gobierno. Yo estoy 
abocaba a mi trabajo en la Subdere, 
por el minuto”, expresó Tripailaf. 

Una postura similar entregó el sere-
mi de Vivienda, James Argo. “Por aho-
ra, no tengo intención de ser candida-
to, lo que estoy haciendo es servir al 
país como seremi de Vivienda y en eso 
estoy en este minuto”, comentó.

El PPD en San Pedro de la Paz 
dio a conocer la nómina de candi-
datos a los comicios municipales 
en esa comuna. 

En el encuentro, realizado de ma-
nera virtual, estuvieron presentes, 
tanto representantes de la directi-
va regional como comunal. 

En ella se ratificó a la ex goberna-
dora de Concepción, Andrea Mu-
ñoz, como la postulante al sillón 
alcaldicio, mientras que Rosa Carri-

PPD ratifica cartas en San Pedro de la Paz
regional de la tienda, recalcó que 
se trata de rostros nuevos, jóve-
nes que tienen una trayectoria 
social y comunitaria en San Pe-
dro de la Paz, interesados en el 
servicio público. 

“La voluntad del PPD es abrir es-
pacios a los ciudadanos indepen-
dientes en todos los ámbitos del 
quehacer público, lo que se ve refle-
jado en estos candidatos”, aseguró 
timonel regional del partido.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

POR ZOOM presentaron las candidaturas.

llo, Alberto Figueroa, Jessica Cuevas 
y Evelyn Riquelme serán quienes 
compitan por un cupo en el Conce-
jo Municipal sampedrino. 

El presidente comunal del PPD, 
Gabriel Jara, valoró la disposición 
de los candidatos y destacó la pre-
sencia femenina y de independien-
tes en los nombres que la colectivi-
dad presentará a la próxima elec-
ción municipal. 

Bernardo Daroch, presidente 

Bobadillla se  
abre a aprobar 
segundo retiro  
del 10%

FOTO: FACEBOOK SERGIO BOBADILLA 

El diputado de la UDI por el 
Distrito 20, Sergio Bobadilla, se 
mostró disponible a aprobar un 
segundo retiro del 10% de los 
fondos previsionales. 

El parlamentario que es con-
siderado uno de los votos duros 
al interior de la coalición gober-
nante, indicó que la actual admi-
nistración ha llegado tarde con 
las medidas para apoyar a la cla-
se media, que ha tenido que re-
currir a sus propios recursos 
para combatir la pandemia. 

“Yo no he sido partidario de 
que se le meta la mano a los 
fondos previsionales de la gen-
te, esperaba que el Gobierno 
asumiera este costo económi-
co y que fuera con recursos fis-
cales, y que se entregaran los di-
neros necesarios para enfrentar 
este efecto tremendo. Yo espe-
ro que, en este segundo retiro, 
el Gobierno haga lo mismo y 
se ponga con los recursos”, in-
dicó Bobadilla. 

Ayer, se declaró en reflexión 
“y si el Gobierno no pone los di-
neros para apoyar a las fami-
lias, yo votaré en conciencia y 
espero que el Fisco se meta la 
mano al bolsillo. Si no ocurre, 
mi voto será distinto al del pri-
mer retiro del 10%”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mos participar en este proceso 
constituyente, a mí me interesa 

AUTORIDADES 
nacionales y regionales 

participaron en el 
encuentro del sábado.
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de Covid-19 se informaron 
ayer en Biobío, acumulando 
al 1 de noviembre 29.931 
infectados.

nuevos casos
200

tiene la Región del Biobío, 
según el informe entregado 
ayer, y que corresponde al 1 
de noviembre.

casos activos
1278

“Creo que en esta época extraña que estamos viviendo tras la llegada del coronavirus, todos 
podemos contribuir para que el virus no se propague y eso es quedándote en casa, cumpliendo 

esto, podremos abrazar más rápido a nuestros familiares y tener una linda Navidad”.

Massiel Catalán, publicista

#MeQuedoEnCasa

En una jornada con hartas novedades, el territorio no fue tan afortunado. Sí hubo 
avances en Los Álamos y Curanilahue que avanzaron a transición.

Provincia de Concepción seguirá 
esperando cambios en plan Paso a Paso

INICIO DEL TOQUE DE QUEDA SE TRASLADA HASTA LAS CERO HORAS

Durante la jornada de ayer, se es-
peraba que algunas comunas de la 
provincia de Concepción pudieran 
experimentar avances en el Plan 
Paso a Paso. De hecho, en horas de 
la mañana autoridades locales y re-
gionales anunciaron con “bombos 
y platillos” la apertura de Cerro Ca-
racol (aún con restricciones), en 
una aparente señal positiva respec-
to del desarrollo de la pandemia en 
el territorio. Lo que hacía pensar 
en eventuales buenas noticias. Sin 
embargo, no hubo cambios. 

Las principales novedades se pro-
dujeron en la provincia de Arauco, 
donde Los Álamos y Curanilahue 
avanzaron de la etapa de cuarente-
na a transición. Además, desde el ni-
vel central se anunció que se acor-
tará el horario del Toque de Queda, 
pues este iniciará a las cero horas y 
se extenderá hasta la 5 de la maña-
na, a partir del jueves 5 de octubre. 

Las comunas de la provincia pen-
quista en cuarentena total y par-
cial tendrán que seguir esperando. 
Particular es el caso de Tomé, que 
lleva más 70 días en fase 1 y ayer 
sumó 10 casos más (la comuna tie-
ne 48 casos activos). 

Consultado al respecto, el seremi 
de Salud, Héctor Muñoz, comentó 
que uno equipo de la cartera estu-
vo el viernes pasado en la comuna 
y dijo que los indicadores han ido 
mejorando. 

“Vamos a seguir fiscalizando a 
Tomé, Coronel y Lota. Sabemos en 
el caso de Tomé está a un paso de 
avanzar a la fase de transición. Los 
indicadores han ido mejorando, 
aunque no ha sido tan rápido como 
esperábamos. Vamos a seguir fisca-

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Al inicio de noviembre, se co-
menzó a acentuar las campañas 
de cara a los comicios municipa-
les y regionales. Y es que si bien no 
todos participarán de las prima-
rias de fin de mes, es un hecho que 
quienes sí lo harán, podrían tener 
mayor visibilidad. 

Es por lo anterior, que en los 
últimos días ha llamado la aten-
ción que tanto la consejera regio-
nal, Flor Weisse, y el excore Jaime 
Vásquez, aparezcan continua-
mente en pautas oficiales. 

Weisse dejó de ser presidenta 
del Consejo Regional (Core), 
pero igual ha acompañado al ac-
tual timonel, Patricio Lara, por 
ejemplo, en la actividad donde 
se dio a conocer la compra de 12 
vehículos blindados para Cara-
bineros por $422 millones del 
Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional (Fndr). 

El caso de Vásquez, quien tam-
bién es precandidato de la UDI, 
pero no ostenta cargo alguno, se 

le ha visto en diferentes activida-
des de la Seremi de Vivienda que 
encabeza James Argo (ambos son 
cercanos a la senadora Jacqueline 
van Rysselbeghe). 

Consultado sobre el tema, el 
intendente Sergio Giacaman dijo 
que “desde el Gobierno tenemos 
que cumplir con nuestra agenda 
y ejecutar el mandato que tene-
mos, primero, por la salud, y lue-
go, el Plan Paso a Paso Biobío se 
recupera. Generamos múltiples 
agendas que no están pensadas 
desde el punto de vista electoral. 
Ahora si hay alguien que partici-
pa de esas actividades es bienve-
nidos. No podemos inhibir la 
participación”. 

El seremi de Vivienda comentó 
que Vásquez ha participado el re-
presentación parlamentaria y ca-
lificó el hecho como normal. 
Agregó que será “más normal” 
cuando inicie el periodo legal de 
campaña, pues habrá obligación 
de invitar a todos los candidatos.

comuna que interactúan. 
“Tenemos una gran cantidad de 

casos activos y eso es algo que se 
está evaluando. Mañana (hoy) nos 
reuniremos nuevamente como 
equipo regional y el jueves se eva-
lúan nuevamente estas comunas”, 
dijo Muñoz en alusión a las que se 
encuentran en transición. 

 
Estallido y plebiscito 

La autoridad sanitaria también se 
refirió a los eventuales efectos de la 
conmemoración del estallido so-
cial y la alta participación que hubo 
en el plebiscito del domingo 25 de 
octubre pasado. Sobre lo primero 
dijo que no ha existido incidencia 
significativa y respecto del proceso 
electoral o, más bien, las celebracio-
nes de esa noche, podría haber da-
tos el lunes de la próxima semana.

lizando en la semana y esperamos 
tener noticias positivas pronto”, sos-
tuvo la autoridad sanitaria. 

Agregó que en todos las comu-
nas, tanto para avanzar de etapa 
como para mantenerse en una de 
ellas, han sido clave la tasa de in-
cidencia, la trazabilidad y la posi-
tividad. Junto con ello, enfatizó 
que la provincia de Concepción, 
también debe ser abordada como 
un todo considerando el grupo de 

Giacaman desestima 
aprovechamiento político

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DESDE LA Seremi de Salud comentaron que intensificarán los controles, 
en particular, en comunas de la provincia de Biobío.

GIACAMAN se refirió a 
quienes utilizan pautas 
oficiales como 
herramienta de 
campaña.

CREDITO FOTO
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Desde el Colegio de 
Profesores indicaron 
que volver este 2020 
no es viable.

Volver a clases 
presenciales

a clases presenciales 
tiene la Región y ocho 
 ya se encuentran en 
funcionamiento.

25 solicitudes 
para volver

ACUSAN QUE EL MINISTERIO DE EDUCACIÓN NO PIENSA EN LA SALUD DE LOS PROFESIONALES

“Es importante el retorno, 
porque sabemos, de acuerdo 
a los informes y a la reco-
mendación de los expertos, 
que es fundamental para el 
proceso educativo de cada 
joven participar de la expe-
riencia en el aula”. 

Eso dijo la semana pasada 
el intendente Sergio Giaca-
man, en una visita a un esta-
blecimiento de Los Ángeles 
que ya cuenta con clases pre-
senciales. Además, contó que 
en Biobío se han generado 25 
solicitudes de retorno y, del 
total, ocho ya se encuentran 
en clases presenciales. 

Realidad que causó preo-
cupación dentro del Colegio 
de Profesores y docentes con-
sultados, quienes indicaron 
que intentar terminar el año 
con clases presenciales sólo 
habla de la porfía y el desco-
nocimiento de la realidad 
que el ministro de Educación, 
Raúl Figueroa, tiene de mu-
chos educadores. 

“En la Región tenemos co-
munas en cuarentena, 
como Lota, Coronel y Tomé, 
lo que complejiza la vuelta a 
clases”, explicó el presiden-
te del Colegio de Profeso-
res, Boris Figueroa. 

 
Presencia de patologías 

El dirigente enfatizó en que 
no se está pensando en los 
profesores. “Tenemos mu-
chos profesores con enferme-
dades de base, como diabe-
tes, hipertensión u obesidad, 
como también adultos ma-
yores, quienes son más pro-
pensos a contraer coronavi-
rus. Eso, al ministro y al Go-
bierno no les importa, pues 
no tienen una responsabili-
dad en la educación, aquí im-
porta más la economía que la 
salud de las personas. El mi-
nistro de Educación no da el 
ancho a su cargo”. 

La profesora de Lenguaje y 
Comunicación, Mónica Ara-
vena, contó que la pandemia 

La realidad de los docentes ante 
una posible vuelta a las aulas

le genera emociones encon-
tradas. Extraña estar en el 
aula y compartir con los estu-
diantes, pero para ella sería 
complejo volver, por sus pa-
tologías de base. 

“Desde siempre he teni-
do problemas respiratorios 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Colegio de Profesores del Biobío y docentes explican a qué temen. Muchos tienen 
patologías de base o son adultos mayores, características que los pone en riesgo.

de un liceo técnico penquis-
ta, Nathalie Rojas. “Lo que el 
ministro Figueroa quiere es 
asegurar las subvenciones y 
justificar los dineros. Lo que 
se quiere con la vuelta a cla-
ses es que la clase obrera 
vuelva a producir y, para 
eso, los niños de los trabaja-
dores deben estar en las es-
cuelas. El funcionario de go-
bierno sólo actúa desde la 
porfía y la soberbia”, mani-
festó la docente.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PESE A que 
extrañan las 
clases en el aula, 
los profesores 
priorizan su 
salud.

Clases se mantendrán en Los Ángeles

Considerando el peak de contagios que tiene Los Ángeles, 
con 2.358 casos acumulados y 173 activos, según el último 
informe del Minsal, el intendente Giacaman descartó la sus-
pensión de clases presenciales en los liceos y colegios de la 
comuna. “El protocolo que presentaron los colegios que 
entraron a clases es bastante exigente, considera la partici-
pación del 20% de los alumnos de tercero y cuarto medio, y 
en la medida que eso se cumpla y continúe en Fase 3, se 
podrá seguir con las clases. Sin embargo, pese a que la tasa 
de incidencia nos preocupa, no están las condiciones para 
retroceder en una fase”, dijo la autoridad.

La Sociedad Deportiva y Recreativa Universidad de 
Concepción S.A., informa e invita a las Empresas del Rubro 
de Eventos, de la Región del Bío Bío, a participar del proceso 
de Licitación de su Centro de Eventos, ubicado en Avenida 
Campos Deportivos N° 640, Concepción.

Este proceso se realizará íntegramente durante el mes de 
Noviembre de 2020 y los interesados deben solicitar las Bases

Dichas Bases se encontrarán disponibles hasta el día 10 de 
Noviembre del presente, a las 18:00 Hrs.

LICITACIÓN CONCESIÓN
CENTRO DE EVENTOS

CLUB DE CAMPO BELLAVISTA

respectivas al correo electrónico: 
gerencia@clubdecampobellavista.cl

por alergias crónicas y con-
tagiarme de una enferme-
dad como esta podría signi-
ficar la muerte para mí. En 
este país la educación es un 
negocio y al Estado no le im-
porta que los profesores ten-
gamos riesgo de enfermar-
nos”, sostuvo. 

La profesora de Ciencias 
Naturales, Jessica Troncoso, 
añadió que volver a clases es 
innecesario. “Quizás sí ade-
lantarlas para la última se-
mana de febrero el 2021, si es 
que las condiciones sanita-
rias están, porque de lo con-
trario es complejo. Muchos 
tenemos padres de avanzada 
edad y de enfermarnos no-
sotros, es muerte segura para 
ellos”, comentó. 

Concordó la profesora de 
Lenguaje y Comunicación 
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Desde el Indh destacan que 
al enviar a todos los 
funcionarios, se evita repetir 
este episodio.

Fallo pide no 
repetición

“TRIBUNAL DETERMINÓ UNA COSA Y SE HACE”, DIJO EL GENERAL LUIS HUMERES

La Corte de Apelaciones de Con-
cepción ordenó, a la Octava Zona de 
Carabineros, realizar un curso de 
Derechos Humanos a todos sus fun-
cionarios policiales. 

La resolución del tribunal llegó 
tras un recurso de amparo presen-
tado por el Instituto Nacional de 

Corte ordena a Carabineros 
someterse a curso de DD.HH.
Resolución llega luego de que se acogiera un recurso de amparo en favor de una 
persona que fue detenida ilegalmente en la Plaza de la Independencia penquista.

Derechos Humanos (Indh), a favor 
de Sandra Martínez, quien fue dete-
nida y trasladada a la Primera Co-
misaría, tras “ser sorprendida por 
funcionarios policiales” mientras 
“descansaba en la Plaza de la Inde-
pendencia” cuando realizaba trá-
mites bancarios, portando el res-
pectivo permiso temporal. 

La directora regional del Indh, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Carolina Chang, valoró el dictamen 
de la justicia, ya que entrega accio-
nes para que este tipo de situacio-
nes no se vuelvan a repetir. “Se tra-
ta de una detención ilegal, que pue-
de configurar un ilícito penal y, por 
otra parte, una sanción adminis-
trativa al funcionario que ha reali-
zado estas conductas. Acá se ha pri-
vado de la libertad sin ningún fun-
damento jurídico, hablamos de una 
detención arbitraria”. 

Destacó que la sentencia obliga a 
todos los funcionarios policiales de 
la Región a asistir a un curso de 
DD.HH., como una medida que evi-
te situaciones similares. “Se trata 
de todos los funcionarios de la Re-
gión, no sólo el involucrado en este 
hecho y eso es rescatable por parte 
de la sentencia”, recalcó Chang. 

Desde Carabineros, asumen la 
resolución judicial y la cumplirán, 
pero enfatizaron que se trató de un 
hecho puntual. 

“Los fallos de los tribunales se 
cumplen, no se discuten, así de 
simple. No tengo nada más que 
decir, el tribunal determinó una 
cosa y se hace”, señaló el general 
Luis Humeres. 

Agregó que “estamos trabajan-
do permanentemente en el mejo-
ramiento de los protocolos en 
DD.HH., un derecho esencial y que 
tiene que estar aparejado al con-
trol del orden público, esta es una 
situación especial, puntual, que 
no tiene que ver con el control del 
orden público”.

A un año del incendio del edifi-
cio de la Gobernación de Concep-
ción, ubicado frente a la Plaza In-
dependencia, en el marco del esta-
llido social, comenzó su 
restauración y pintado. 

Sobre la relevancia de contar 
con las obras de mejora, el inten-
dente Sergio Giacaman señaló que 
“este es un edificio patrimonial que 

A un año del incendio: dan inicio a obras 
de reparación en la gobernación provincial

rante 80 días, por un monto de 
$60.000.000, no sólo significa repa-
ración de su fachada, que es patri-
monio de todos los chilenos. 

“Estamos devolviendo el ánimo 
a la ciudad. Le estamos devolvien-
do su autoestima. Entre todos, es-
tamos poniendo nuevamente de 
pie la Región del Biobío”, comen-
tó el seremi.

FOTO: PRENSA INTENDENCIA 

presta servicios fundamentales, 
entre ellos Extranjería, Desarrollo 
Social y Bienes Nacionales, ade-
más de la Gobernación Provincial, 
por lo que esperamos que se inves-
tigue y se sancione a quienes lo in-
cendiaron hace un año”. 

En tanto, el seremi de Bienes Na-
cionales, Sebastián Abudoj, indicó 
que las obras se desarrollarán du-

Municipio solicitó 
al Minvu postergar 
permisos para  
edificaciones

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Dado el avance de la iniciati-
va para regular la altura máxi-
ma de nuevas edificaciones, la 
municipalidad de Concepción 
presentó oficialmente la soli-
citud de postergar permisos 
para nuevas construcciones 
ante la Seremi de Vivienda. La 
medida se aplicaría exclusiva-
mente en las zonas a las que se 
refiere la modificación 15 del 
Plan Regulador Comunal, que 
entró en su etapa final. 

“Hemos ingresado en la Sere-
mi de Vivienda el expediente 
para la postergación de permi-
sos de edificación en el marco 
de la tramitación de la modifica-
ción número 15 del Plan Regu-
lador Comunal que, entre otros 
temas, regula la altura máxima 
de los nuevos edificios”, explicó 
el alcalde Álvaro Ortiz una vez 
cumplido el trámite. 

A su vez, el jefe comunal pen-
quista agregó que “la solicitud 
fue presentada de acuerdo con 
la Ley General de Urbanismo y 
Construcciones, por un plazo 
de tres meses y mediante esta 
acción buscamos evitar que si-
gan ingresando nuevos proyec-
tos a nuestra dirección de Obras 
con alturas superiores a las que 
estamos fijando en esta nueva 
normativa”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

CARABINEROS 
DEFINIÓ la situación 

como un hecho puntual.

RESTAURACIÓN 
tendrá un costo 
de $60.000.000.
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“Sólo salgo de casa para lo indispensable”, así, cuidándome, disminuyo el riesgo de propagar el contagio a quie-
nes más quiero, sobre todo a los adultos mayores”.

Pedro Antonio Cofré, coordinador de Empleabilidad y Prácticas Facea, UdeC

#MeQuedoEnCasa

Analistas divididos por Imacec de un 
-5,3% informado por el Banco Central

MINERO DISMINUYÓ 1,9%, MIENTRAS QUE EL NO MINERO LO HIZO EN 5,7%

De acuerdo a lo informado por el 
Banco Central, el Imacec de septiem-
bre de 2020 cayó 5,3%, en compara-
ción con igual mes del año anterior. 
La serie desestacionalizada creció 
5,1%, respecto del mes precedente, y 
disminuyó 6,5% en doce meses. 

Como dato para el análisis, el 
instituto emisor apunta que el mes 
registró 3 días hábiles más que sep-
tiembre de 2019. 

En cuanto aI Imacec minero, dis-
minuyó 1,9%, mientras que el no 
minero lo hizo en 5,7%. 

El ente rector señala que el re-
sultado del mes se vio impactado 
por los efectos de la emergencia 
sanitaria. En este contexto, las ac-
tividades más afectadas fueron 
construcción y los servicios de 
educación, transporte y restau-
rantes y hoteles. 

Compensó parcialmente este 
resultado el crecimiento del co-
mercio, la industria manufacture-
ra y, en menor medida, los servi-
cios empresariales. 

En términos desestacionaliza-
dos y, con respecto al mes anterior, 
el Imacec minero cayó 1,5% y el no 
minero creció 5,9%. 

La mirada optimista es mientras las medidas sanitarias funcionen y no vengan retrocesos. Otros cuestionan 
que compare entre septiembre 2020 con igual mes del año pasado, antes del estallido social y la pandemia.

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

Vaso medio lleno 
Del lado que podría llamarse opti-

mista está Claudio Parés, economis-
ta de la Universidad de Concepción, 
quien plantea que la actividad está 
mostrando una recuperación. 

“Esto responde al relajamiento de 
las medidas sanitarias, especialmen-
te en la capital, tal como la mayor caí-
da ocurrió en lo más duro de las me-

didas”, dice Parés. 
Además, advierte que esto “es una 

espada de doble filo: si las medidas 
sanitarias funcionan, la economía 
seguirá retomando la actividad, pero 
si hay un recrudecimiento de la pan-
demia que nos obligue a retroceder, 
volveremos a sufrir doble (en enfer-
medad y pobreza)”. 

Vanessa Elizondo, abogada, Mas-

ter en Economía Aplicada de la Uni-
versidad Estatal de Montana, EE.UU., 
Jefe de Carrera de Derecho en Chillán 
y académica del Departamento de 
Derecho Económico de la UdeC, en 
línea con lo anterior, señala que hace 
varios meses el Imacec ha venido re-
puntando, siendo todavía negativo.  

“Es probable que en los próxi-
mos meses se pueda seguir obser-

vando este repunte, debido al des-
confinamiento que ha experimen-
tado gran parte del país y que ha 
permitido la apertura de empleos”, 
indica la académica. 

 
Vaso medio vacío 

Andrés Ulloa, académico e investi-
gador de la Facea de la Ucsc, dice que 
las cifras no dan para una interpreta-
ción muy auspiciosa. 

“No para ser optimista, pero si deja 
claro que la recuperación va lento 
pero va en el sentido correcto. A me-
dida que la movilidad aumenta au-
mentará el crecimiento”, señala. 

En este sentido, Francisco Gatica, 
académico del Departamento. Eco-
nomía y Finanzas de la Facultad de 
Ciencias Empresariales de la Univer-
sidad del Bío Bío, apunta a que este 
Imacec debe ser visto con cautela, 
pese a ser una buena noticia porque 
“compara el desempeño de la econo-
mía nacional entre septiembre 2020 
con igual mes del año pasado, antes 
del estallido social y la pandemia, la 
cifra final de crecimiento estará muy 
condicionada a lo que suceda con la 
variable sanitaria”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Llegadas registradas en los 
establecimientos de 
alojamiento disminuyeron 
en 79,5% en el interanual.

Llegadas bajaron 
un 79,5%

UdeC amplía licencia a 
Wellness Technologies para 
extender uso de su cepa

EMPRESA ES LA CREADORA DEL PROBIÓTICO LACTE 5
 FOTOS: UDEC

Emprendedora anota otro avance, tras firmar el 
convenio que permitirá mejorar su portafolio de 
productos y su competitividad.

 María Loreto Ormeño, fundado-
ra de Wellness Technologies y líder 
del equipo que sacó adelante Lac-
te 5, el primer probiótico chileno 
aislado de leche materna humana, 
destaca nuevamente a días de haber 
recibido un premio de la Corpora-
ción Industrial para el Desarrollo 
Regional del Biobío, Cidere. 

Lo anterior, debido a que la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) le 
acaba de otorgar una licencia am-
plia que le permitirá extender las ac-
tuales aplicaciones de la que com-
pone el probiótico. 

“Hace algunas semanas, Wellness 
Technologies firmó una nueva licencia 
con la UdeC, a través de su Oficina de 
Transferencia y Licenciamiento (OTL 
UdeC), que amplía los usos de la cepa, 
permitiendo su aplicación a variados 
preparados para salud humana y ani-
mal, esto permitirá a la empresa am-
pliar su portafolio de productos y a 
través de la exclusividad de uso, la 
empresa se vuelve más competitiva, 
por ser la única con facultad para co-
mercializar la cepa Chilena LPM01”, 
explica Ormeño, tras ser consultada 
por Diario Concepción. 

De acuerdo con la emprendedo-
ra, se trata de un trabajo de más de 
una década en que la empresa no ha 
parado de investigar para fortalecer 
la evidencia científica de esta cepa. 

“Ha invertido todos los esfuerzos 
y recursos (Wellness Technologies) 
en introducir los resultados de una 
investigación chilena al mercado 
traducido en un producto que es 
Lacte 5”, resalta la fundadora. 

“La relación entre la UdeC y 
Wellness Technologies data de hace 
más de una década y, a lo largo del 
tiempo, junto con establecerse y 
consolidarse la confianza entre las 
partes, la empresa fue demostran-

do no sólo sus capacidades comer-
ciales, sino también de articulación 
con socios estratégicos para desa-
rrollar múltiples aplicaciones que 
utilizaran esta cepa de la Universi-
dad. Eso derivó en que se accedie-

ra a ampliar cada vez más los dere-
chos licenciados originalmente y 
hoy podemos decir que la empresa 
cuenta con amplias posibilidades 
de aplicación de esta cepa que le 
permitirá cumplir con su plan de 

desarrollo de productos”, comenta 
Sandra Araya, directora Ejecutiva de 
OTL UdeC.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Pernoctaciones caen 78,7% en Biobío

do del año anterior. 
En cuanto a la llegada de pasaje-

ros en septiembre de 2020, las lle-

En septiembre de 2020, se reali-
zaron 16.687 pernoctaciones en los 
establecimientos de alojamiento 
turístico de la Región del Biobío, 
disminuyendo 78,7% en doce me-
ses, según la Encuesta Mensual de 
Alojamiento Turístico (Emat), que 
elabora el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE). 

Por su parte, entre enero y sep-
tiembre de 2020, las pernoctacio-
nes registraron una baja acumula-
da de 53,0%, respecto a igual perio-

gadas registradas en los estableci-
mientos de alojamiento de la Re-
gión disminuyeron en 79,5% en el 
análisis interanual, al registrar 
9.352 arribos en el mes de análisis. 

Entre enero y septiembre de 
2020, las llegadas acumuladas ano-
taron una baja de 56,8%, respecto a 
igual periodo del año anterior. 

La tasa de ocupación en habita-
ciones se situó en 19,4%, exhibien-
do un descenso interanual de 11,70 
puntos porcentuales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Paola Burdiles González 
Directora de Postgrados Facultad de 
Ingeniería y Tecnología 
Universidad San Sebastián 

DESARROLLO A TRAVÉS DEL TIEMPO

D
esde el siglo 
XVIII se visibili-
za el área de re-
cursos huma-
nos, bajo el sur-
gimiento de 
organizaciones 
dedicadas a los 

tejidos, fundición de minerales e 
industria naval. A partir de aque-
lla época se evidencia la coordina-
ción de esfuerzos de grupos de 
personas para lograr emplearse 
en labores que fuesen rentables 
económicamente.  

La Revolución Industrial llevó a 
posicionar la administración de re-
cursos humanos. La mecanización, 
la producción en cadena no fue bien 
recibida por los trabajadores de fá-
bricas y empresas, pues vieron ame-
nazada su fuente laboral, eviden-
ciando con ello la necesidad de con-
siderar, dentro de la administración 
del recurso humano, a encargados 
del bienestar de los trabajadores, 
poniendo foco en gestionar y/o dar 
soluciones a temas de salud, vivien-
da y gestión de horarios.  

Esta ocupación y preocupación 
marcaron un hito significativo en el 
área de recursos humanos, donde el 
trabajador es considerado una per-
sona con necesidades que afectan 
su desempeño, más allá de los resul-
tados por función para la que fue 
contratado.  

Fue en el siglo XIX en que apare-
cieron las primeras gestiones de re-
gulación de las jornadas laborales. 
Así, en Inglaterra en 1833 se dictó 
una ley fabril que limitó la jornada 
de trabajo a 12 horas para niños en-
tre 11 y 13 años. En 1844 se normó 
limitando la jornada laboral feme-
nina, prohibiendo su trabajo noc-
turno. En Estados Unidos en 1878 
por primera vez se reguló por ley la 
semana de 60 horas para mujeres y 
niños, lo que para nuestro país ocu-
rrió casi a fines del siglo XIX toman-
do fuerza ya en el siglo XX. 

Para inicios del siglo XX, el con-
cepto de recursos humanos (cono-
cido como RR.HH.) se popularizó. 
Las empresas consideraban a sus 
trabajadores un activo. Entre la Pri-
mera Guerra Mundial (1914-1918) 
y la Gran Depresión (1939-1938), la 
regulación de las leyes laborales co-
bró fuerza, resultando ineludible 
para el posicionamiento de las em-
presas, pese al marcado sistema de 
administración, centrado en una 
conducción autoritaria. 

 
Clima laboral 

En la década de los 70 y 80, el con-
cepto de recurso humano comien-

logro de las metas que se pudieron 
ver afectadas o ajustadas. 

 
Enfoque motivacional 

Ante la actual realidad, vale la 
pena recoger experiencias positi-
vas. Hace varios años en nuestro 
país, BancoEstado se hizo cargo de 
los aspectos críticos que implicaban 
alta rotación y desmotivación que 
tenían impacto sobre el ambiente 
laboral. Por ello asumió el desafío de 
insertar en sus trabajadores, los 
conceptos de trabajo bien hecho 
con enfoque motivacional y mane-
jo de situaciones críticas como me-
dida preventiva del estrés, de la 
mano de un nuevo concepto: la fe-
licidad. Así nace en el 2011 la geren-
cia de la felicidad, que cambia la 
cultura del antes llamado departa-
mento de recursos humanos 
(RR.HH.), volcando en este desafío 
aspectos de gestión integrada que a 
este organismo le ha significado 
mayor rentabilidad y proyección. 

La gerencia de la felicidad se basa 
en la mirada de los procesos internos, 
con la perspectiva de los trabajado-
res, con una alta capacidad de auto-
crítica para eliminar aquellos pro-
cesos que generan estancamiento, 
entorpecen o bien son innecesarios 
para alcanzar el objetivo-resultado.  

Centrarse en ver con los ojos de 
los colaboradores resulta positivo 
debido a que, a través de esta ópti-
ca, es factible detectar dónde poner 
énfasis con carácter de urgencia, 
dónde la retroalimentación y dón-
de la búsqueda de oportunidades de 
mejora a nivel interno. En la geren-
cia de la felicidad aparece la figura 
de consultor, quien se involucra ac-
tivamente con los equipos para ge-
nerar el cambio dentro de la orga-
nización, acompaña en el proceso 
a las áreas con foco en la constante 
motivación de las personas, de tal 
forma de ir eliminando aquellos as-
pectos que entorpecen el queha-
cer, inclusive en la relación con 
otros, promoviendo la conciencia 
del impacto del rol de cada uno den-
tro del área y la organización.

GESTIÓN DE PERSONAS, 
DE RECURSOS HUMANOS A 
GERENCIA DE LA FELICIDAD
Centrarse en ver con los ojos de los colaboradores resulta positivo, debido a que, a 
través de esta óptica, es factible detectar dónde poner énfasis con carácter de 
urgencia, dónde la retroalimentación y la búsqueda de oportunidades de mejora a 
nivel interno.

za a considerar los aspectos socio-
lógicos y psicológicos, como facto-
res que intervienen en el desempe-
ño laboral, con ello el rol del líder en 
la intervención para la integración 
y adaptación del nuevo trabajador. 
En esta época se comienza a hablar 
de clima laboral con mayor fuerza 
centrado en los responsables de 
área, denominados líderes. 

La tecnología ha sido uno de los 
principales factores para hacer de la 
gestión de personas, un área que 
aborda la documentación, gestión 

de las remuneraciones, mecanis-
mos de evaluación y sinfín de accio-
nes que permiten, sobre la base de 
la gestión, la promoción y adecua-
ción de las organizaciones en térmi-
nos de estándares de calidad para el 
logro de sus objetivos estratégicos.  

Últimamente, el teletrabajo, pro-
ducto de la contingencia sanitaria, 
ha obligado aceleradamente a redu-
cir los contactos promoviendo el 
uso de la firma digital de contratos, 
anexos, solicitudes por nombrar al-
gunos, habiendo puesto en prácti-

ca la automatización de lo que has-
ta hace meses el promedio de las 
empresas llevaba registro en papel.  

La pandemia vino a remecer 
nuestro estado de confort, donde la 
versatilidad de las unidades de per-
sonas es crucial para activar meca-
nismos de contención, centrados 
en el bienestar y tranquilidad emo-
cional de los trabajadores. Aquello 
resulta determinante a la hora de 
ajustes en la gestión estratégica de 
la empresa, donde el trabajador es 
considerado un colaborador para el 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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“Soy bien viajera y me costó estar en casa, fue un cambio súper difícil, ya que acostumbraba el girar 
con mi banda durante el invierno por Europa y luego volver al país. Ha sido duro, ya que la preocupa-

ción social no me ha dejado el disfrutar, de cierta forma, el encierro ni tampoco estar muy inspirada”.

Pascuala Ilabaca, cantante y compositora nacional

#MeQuedoEnCasa

Las entradas para este 
imperdible concierto tienen 
un valor general de $3 mil. 
Disponibles en corcudec.cl o 
a través de passline.com.

Valor de las 
entradas

Dotado de interesantes e intensos 
matices cósmicos, la cantante y mú-
sica local Fernanda Leiva libera hoy 
en las plataformas digitales de músi-
ca “Más allá”, su nuevo sencillo, que 
contó con la colaboración de la tam-
bién artista de la zona Ariana Riffo. 

Compuesto y producido por Leiva 
durante la cuarentena en su estudio 
personal, el tema se nutre del eterno 
autoconocimiento, la sanación, el de-

Fernanda Leiva estrena nuevo sencillo  
“Más allá” en colaboración con Ariana Riffo

nosotros mismos y con el todo. Fue vi-
tal haber contado con la participación 
de Ariana Riffo, porque compartir cos-
movisiones es también compartir lo-
gros y alegrías. Estoy infinitamente 
agradecida de su magia y energía tan 
única plasmada en esta canción”. 

A la fecha, Leiva ha publicado el EP 
“Camuflaje” y los sencillos “Galopar”, 
“De mis cabellos”, “Lo prohibido” y 
“Sagrada”.

FOTO: FERNANDA LEIVA

sarrollo de la autocompasión y amar-
se a uno mismo y al otro en plenitud 
y en liberación. 

En cuanto a su sonoridad, “Más allá” 
mezcla la psicodelia, el funk, el pop y 
la electrónica, con ritmos y matices ur-
banos, la canción invita a viajar y flo-
tar en su sonido, siendo un escape du-
rante el encierro. En palabras de la 
cantante, esta “es una canción sinesté-
sica, que nos eleva y nos conecta con 

ESTE SÁBADO A LAS 20:00 HORAS A TRAVÉS DE LAS REDES SOCIALES DE CORCUDEC

Continuando con el camino 
iniciado por el concierto “GOT 
Sinfónico” a comienzos de octu-
bre, ahora la Orquesta UdeC pre-
senta “Sonidos de Brasil”, pro-
gramado para este sábado 7 de 
noviembre a las 20:00 horas a tra-
vés de las plataformas digitales 
de Corcudec. 

Concierto online que será pro-
tagonizado por Nanda Mazza, 
cantante y destacada composito-
ra representante de la música bos-
sa nova y jazz, quien, junto a la 
Sinfónica UdeC, interpretará co-
nocidas melodías como “Aquare-
la do Brasil”, “Marina”, “Eu sei que 
vou te amar”, entre otras. “Es un 
honor poder cantar con la Sinfó-
nica UdeC y una gran alegría este 
intercambio cultural entre Chile y 
Brasil”, señaló la cantante. 

A lo que destacó que “encontré 
hermosa la invitación a interpre-
tar melodías que son parte del te-
soro de Brasil, para revivir la me-
moria de mi país a través de estas 
hermosas canciones. Cantar Jo-
bim y Dorival Caymmi es una de-
licia, las melodías y armonías son 
muy ricas. Espero que les guste y 
que exista la oportunidad de rea-
lizar este proyecto en vivo con la 
Orquesta UdeC y, si es posible, 
considerando este escenario de 
Covid-19, con el público; sería una 
gran fiesta”. 

Mazza es cantante y composito-
ra, oriunda de Sao Paulo, actúa 

FOTO: CEDIDA

El concierto 
abordará diferentes 
y reconocidas 
melodías de dicho 
país en clave 
sinfónica. Se espera 
el poder alcanzar el 
mismo éxito de la 
presentación de 
“GOT” realizada 
a comienzos de 
octubre.

en algún punto del próximo año. 
Sobre las expectativas de este 

nuevo espectáculo musical con 
venta de entradas y lo que ha rea-
lizado la agrupación clásica a tra-
vés de la virtualidad en tiempos de 
pandemia, Mario Cabrera, geren-
te de Corcudec comentó que “es-
tamos muy satisfechos con los lo-
gros de la Orquesta y el Coro UdeC 
con las grandes puestas en esce-
na en las plataformas digitales, 
creemos que este nuevo concier-
to es un tremendo panorama para 
compartir en familia y disfrutar de 
uno de las formas musicales más 
alegres, un tiempo para transpor-
tarse a la magia de Río de Janeiro 
y la vitalidad de Sao Paulo”. 

El imperdible concierto “Soni-
dos de Brasil”, segundo espectácu-
lo de Corcudec con venta de en-
tradas, tendrá lugar este sábado a 
las 20:00 horas y el valor general de 
sus tickets es de 3 mil pesos. Dis-
ponibles a través de corcudec.cl o 
en la plataforma passline.com.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Orquesta UdeC se une a la cantante 
Nanda Mazza en “Sonidos de Brasil”

en espectáculos cantando, princi-
palmente música brasileña y jazz. 
Característico de la artista es la 
versatilidad de su tono de voz, lo 
cual le permite moverse entre di-
ferentes estilos y proyectos, como 
clásicos del rock, además de ha-
ber trabajado con el destacado 

director y compositor paulista, 
Ricardo Calderoni. 

A la fecha, la intérprete brasile-
ña ha liberado, a través de las pla-
taformas digitales de música, di-
versos sencillos en colaboración 
con diferentes músicos también 
de Brasil, entre ellos los temas 

“Teseu”, “Me Chama”, “Iniciativa”, 
entre otros. En este sentido, pre-
vio a la presentación junto a la 
Orquesta UdeC, Mazza liberará 
el viernes 6 de noviembre “Ale-
crim”, primer single en formato 
solista y adelanto de lo que será su 
primer álbum, el cual vería la luz 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA CANTANTE se 
mostró agradecida de 
esta oportunidad y 
espera en el futuro 
que sea presencial.

LEIVA Y RIFFO fusionan sus propuestas a través de este tema que 
viaja por la psicodelia, el pop, funk y la electrónica.
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Documental rinde homenaje  
al oficio de la radiolocución

“VOCES DEL DIAL PENQUISTA”

Fue un trabajo de investigación y 
recopilación que se extendió por 
más de un año, el cual dio como re-
sultado un sólido material audiovi-
sual que destaca la labor de quienes 
se dedican a la radiolocución en la 
capital regional. Se trata del docu-
mental “Voces del dial penquista”, 
el cual se adentra visualmente en 
testimonios de locutoras y locuto-
res de medios radiales de Concep-
ción y que hace unas semanas fue 
estrenado de manera online con el 
apoyo de la Biblioteca Municipal de 
Concepción. 

Lorena Hormazábal Carrasco, pro-
ductora y editora del documental, se 
refirió a la etapa de producción y con-
figuración del material, el cual con-
templó 19 entrevistas, destacando 
entre ellas una conversación con El-
via Vergara, locutora de Radio UdeC. 
“Antes de tener los recursos para la 
realización del documental, esboza-
mos algunos nombres y, una vez ad-
judicados estos dineros, escribir, de-
rechamente, las cartas de consenti-
miento informadas, explicar el 
proyecto y comenzar a motivar a las 
personas y comprometerlas para que 
nos testimoniaran. Y en paralelo, se-
guíamos con los procesos investiga-
tivos y darles un hilo conductor a to-
das las entrevistas y a algunos perso-
najes. Hacer hincapié en ciertos 
aspectos y qué contenidos reforza-
mos con aquellos entrevistados y lle-
gamos a un total de 19 entrevistas, 18 
son locutoras (es) y un radiocontro-
lador”, explicó Hormazábal. 

A lo que destacó que “este trabajo 
pretende ser un aporte a la memoria 
sonora de la ciudad. A la educación 
cívica, a la socialización y valoración 
del oficio de la locución. Es un docu-
mental que demanda una escucha 
atenta, esto es para quienes quieren 
ponerle contenido y emoción a la 
vida, disfrutar de una delicadeza, de 
una intimidad y un humor fino, a ello 
apunta este trabajo. A hacer memo-
ria, evocar y rescatar estos testimo-

FOTO: RADIO UDEC

El material audiovisual recoge 19 testimonios de hombres y 
mujeres que trabajan en medios radiales de Concepción. Un 
detallado y sólido trabajo de 110 minutos de duración, que 
contó con el apoyo financiero del Faicc 2019.

y por último, el hacerlo llegar du-
rante este mes a la Cineteca Nacio-
nal”, dijo Hormazábal. 

Es importante de mencionar que 
uno de los antecedentes expuestos 
por el equipo dentro de este traba-
jo audiovisual, es que en 2017 los in-
tegrantes del Círculo de Amigos del 
Micrófono de Concepción, junto al 
Diputado José Miguel Ortiz, logra-
ron la promulgación de la Ley N° 
21.008, que establece el 14 de abril 
como el Día del Locutor en Chile. La 
fecha conmemora el fallecimiento 
de Petronio Romo, destacado locu-
tor que realizó su labor profesional 
en Lota, Concepción y Santiago. 

Por lo tanto, acorde a esto, cada 
14 de abril, se entrega desde la ca-
pital penquista el reconocimiento 
a “La Voz de Chile”, destinado a 
una figura destacada de la radiodi-
fusión nacional. 

“Voces del dial penquista”, se ad-
judicó un Fondo de Apoyo a Inicia-
tivas Culturales (Faicc) de la Direc-
ción de Cultura del municipio de 
Concepción versión 2019.

Mauricio Malfonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

El próximo 11 de noviembre, las 
Direcciones de Relaciones Insti-
tucionales y de Extensión Artísti-
ca y Cultural Ucsc, junto con la Fe-
deración de Estudiantes Ucsc e In-
juv desarrollarán el “Seminario 
juvenil internacional: Por el futu-
ro que queremos”. 

La actividad, que se desplegará a 
partir de las 9:30 horas a través de 
las plataformas virtuales de Cultu-
ra Ucsc, tiene por objetivo el fo-
mentar la participación juvenil en 
espacios de interacción ciudada-

Cultural Ucsc realizará “Seminario juvenil 
internacional: Por el futuro que queremos”

diante la implementación de estra-
tegias colaborativas que impulsen 
el desarrollo sostenible de los pue-
blos”, comentó Gloria Varela, di-
rectora de Extensión Cultural Ucsc. 

Participarán en esta instancia 
Tomás González, deportista 
olímpico y campeón mundial de 
gimnasia; además de Carlos de 
Miguel, jefe de la Unidad de Polí-
ticas para el Desarrollo Sosteni-
ble de la División de Desarrollo 
Sostenible y Asentamientos Hu-
manos de la Cepal.

FOTO: CULTURA UCSC

PARA MAYOR INFORMACIÓN sobre inscripciones, horario de invitados, 
ponencias, entre otras cosas, visitar las redes sociales de Cultura Ucsc.

na, mediante la relación y vínculo 
entre las juventudes universitarias 
como mecanismo de enriqueci-
miento en los procesos participati-
vos y el compromiso de los jóvenes 
con la acción global, esto basado en 
la idea del triple impacto: social, 
ambiental y económico. 

“La importancia de brindar espa-
cios de diálogo entre los jóvenes 
radica, en que la cohesión y coope-
ración global resulta fundamental 
para aspirar a mejorar las condicio-
nes de vida del ser humano, me-
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contacto@diarioconcepcion.cl

ELVIRA VERGARA, de Radio 
UdeC, es una de las 
entrevistadas que figuran 
dentro de este extenso 
material audiovisual.

Aparte de Hormazábal como 
representante principal del 
proyecto, este contó con 
Siegfried Obrist, Eduardo 
Méndez y Pierre André 
Benavides Carrasco.

Un gran trabajo en 
equipo

nios con un cuidado muy especial 
por lo que se dice y cómo se dice, y 
eso importa escucharlo”. 

 La productora, además, se refirió 
a los pasos a seguir para fortalecer el 
camino de la difusión del documen-
tal, pues si bien no tienen programa-
das más presentaciones virtuales 
masivas, el objetivo es que esté al al-

cance y acceso de todo el público. 
“Esto ya se entregó y es de todos y 
todas, por lo tanto, la Biblioteca 
Municipal de Concepción gestio-
na la permanencia del documen-
tal en el Archivo Histórico de Con-
cepción. Puntualmente, en su vi-
deoteca de su sitio online. Por lo 
tanto, quien quiera descubrir 

nuestro trabajo puede llegar ahí. 
Además, quedará de forma per-
manente en el sitio web del De-
partamento de Cultura del muni-
cipio -concepcioncultural.tv- y por 
mi parte queda el gestionar su en-
vío para la inscripción en la Di-
bam, por el tema de registro de 
propiedad intelectual del equipo, 
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“Al principio se respetó mucho el encierro y hoy todos se han relajado un poco. La necesidad a 
veces también obliga a salir, pero hay que cuidarse y cuidar al otro. Yo llego después de las seis a 

la casa y sigo haciendo ejercicio, es bueno mantener esas rutinas en el espacio que tengas”.

Francisco Castillo, ex futbolista de Lota Schwager

#MeQuedoEnCasa

ESTEBAN GONZÁLEZ DEJÓ LA BANCA LILA DESPUÉS DE LA OCTAVA FECHA

Fueron 82 partidos desde ese le-
jano 2-2 en cancha de Ranco, en 
abril de 2018. Fue el debut de Este-
ban González en la banca del resu-
citado Deportes Concepción y su 
primera experiencia como técnico. 
Llevó el equipo desde Tercera B a la 
A e inmediatamente subió a Segun-
da, donde las cosas se complica-
ron. Ya con 8 fechas jugadas, el 
“León” ganó en el estreno contra 
Colchagua y nunca más repitió. Es 
penúltimo, se complicó con el des-
censo y ayer fue oficializada su sa-
lida de la institución. 

El “Chino” tiene sólo 38 años y 
sus números en la casa morada son 
imponentes: 43 victorias, 16 empa-
tes y 23 derrotas, logrando un 59 por 
ciento de los puntos que disputó. 
Fueron dos subcampeonatos, pero 
esta larga racha sin victorias, inclu-
yendo un empate y dos derrotas 
contras los tres últimos de la tabla, 
le pasaron la cuenta. Tras la derro-
ta 1-2 en casa de Lautaro, los lilas 
quedaron por primera vez ubica-
dos en puestos de descenso. 

 
¿Quién llega? 

La salida de González no es sor-
presiva. Los hinchas se dividen en 
quienes creen que es apresurada y 
quienes sostienen que no daba para 
más y que, incluso, debió irse des-
pués de perder con Linares. Y en 
cuanto se oficializó que no va más, 
comenzaron a llegar muchas carpe-
tas a Nonguén. Pero la dirigencia, 
hasta ayer, manejaba principalmen-
te dos nombres: Felipe Cornejo y 
Christian Muñoz. 

Cornejo siempre estuvo arriba 
con Naval en Segunda, fue tercero 
con Cauquenes y campeón con San 
Marcos. En Tercera, logró el ascen-
so con Fernández Vial. Sus números 
son impresionantes, pero curiosa-
mente lleva un año sin club. Y pese 
a sus logros con el archirrival pen-
quista, la hinchada lila, a través de 
redes sociales, ha manifestado ma-
sivo apoyo a esta opción, avalada en 
sus resultados. 

Muñoz, en tanto, dirigió en 
nuestra zona al muy buen Naval 
2005, que bajó por temas admi-

Rodó una cabeza y se busca al 
que reanime el resto del cuerpo

nistrativos. También, se ha hecho 
cargo de Malleco, La Pintana, fue 
finalista de Copa Chile con Ova-
lle 2009 y el año pasado fue due-
ño de la pizarra de Trasandino. Es 
un tipo con mucho conocimien-
to de la serie y eso seduce a parte 
de la dirigencia. 

 
Comisión fútbol 

Recordemos que la semana pasa-
da, Deportes Concepción confor-
mó su Comisión de Fútbol ad hono-
rem, la cual está compuesta por dos 

 FOTOS: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Dos ascensos y un 
penúltimo puesto son el 

saldo del “Chino”, que 
cerró su historia en la 

banca morada después 
del 1-2 con Lautaro. 

Felipe Cornejo y 
Christian Muñoz 

asoman como sus 
posibles sucesores.

ex jugadores del club, que también 
tienen calidad de socios: Mauricio 
Pozo y Danilo Figueroa. Dos referen-
tes morados. 

Esta comisión, que deberá aseso-
rar al directorio en lo deportivo y 
técnico, también, está integrada 
por Daibi Cartes (encargado escue-
la de fútbol), Ricardo Rebolledo (di-
rector deportivo) y Danilo Venegas 
(director área médica).

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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UdeC cayó 5-2, en Collao, 
ante Colo Colo, mientras que 
Vial fue superado por 2-1 a 
manos de la UC.

Derrotas  
que duelen

UDEC Y VIAL ESTÁN PARA PELEAR CUPO A SEMIFINALES

Partió este torneo corto, en dos 
grupos, y los equipos de nuestra 
zona mostraron positivo rendi-
miento, más allá de que no suma-
ron. Fernández Vial, por un error ar-
bitral, y la UdeC, porque enfrente te-
nía al todopoderoso Colo Colo. Aún 
así, lo hizo ver muy mal. Acá lo que 
nos dejó la primera fecha del fútbol 
femenino. 

 
¿Y la falta? A Fernández Vial le 

costó soltarse en cancha de la UC, 
pero tenía controlada a su rival. Eso, 
hasta que, en el minuto 36’, una de 
las centrales aurinegras pierde el 
balón con clara falta de Valentina 
Núñez. Todas se detienen esperan-
do pitazo, incluso la infractora, pero 
la delantera cruzada es la primera 
en notar que no se cobraría nada y 
anota. Gol que no debió ser. “Por 
errores nuestros y del arbitraje nos 
llevamos la derrota”, comentó la 
defensa Yarela Torres. 

 
Poder de reacción. Vial quedó 

abajo por 0-2, pero no se echó a mo-
rir. Metió arriba a las centrales Ni-
noska Lecaros y Norma Castilla, 
descontó por intermedio de Elisa 
Pérez y la UC terminó ahogada, pi-
diendo la hora. En Collao, en tanto, 
la UdeC también estaba dos goles 
abajo, pero logró empatarlo y Vivia-
na Torres estuvo a punto de acertar 
el tercero. Luego, la calidad indivi-
dual de Ascanio y compañía marcó 
diferencias, pero la brecha entre re-
giones y capital, ya se nota muy 
poco en nuestra zona. 

 
Goleadas extremas. Se marca-

ron 49 goles en esta primera fecha, 
destacando el 11-0 de Santiago Mor-
ning sobre Iquique, el 10-0 la “U” a 
La Serena y el 6-0 de Palestino fren-
te a Temuco. Cinco jugadoras mar-
caron hat trick, algunas de ellas son 
Karen Araya (S. Morning) y María 
José Urrutia (Palestino). Francesca 
Caniguán y Valentina Navarrete 
anotaron para el Campanil. 

 
Ester Roa de todos. Viviana To-

rres, delantera de la UdeC, comen-

Perlas que dejó el 
tan esperado debut 
del torneo femenino

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La alegría por ser locales en el Ester Roa, el error arbitral que 
perjudicó a las aurinegras, los momentos en que la UdeC hizo 
ver mal a Colo Colo y algunas actuaciones para destacar.

tó que “jugar ahí es un sueño, la 
cancha es espectacular. Es un gran 
paso que el fútbol femenino pueda 
jugarse en este estadio”. Lo mismo 
hará Vial el próximo domingo, con-
tra Universidad de Chile. La UdeC, 
en tanto, visitará el sábado a Cobre-
sal. Wanderers jugará en el Elías 
Figueroa, La Serena en La Portada 
y Colo Colo en el Monumental. 
Como debe ser. 

 
Transmisión online. Para los 

que todavía creen que el fútbol fe-
menino no genera interés, la trans-
misión de la UdeC con Colo Colo, 
a través de La Pelota es Mía y Juga-
dos, promedió cerca de 1.500 per-
sonas mirando el encuentro. Vial 
fue por las pantallas de CDO, con 
comentarista y relatora (Rocío Aya-
la), que lo hicieron de manera im-
pecable, con gran conocimiento 
de las jugadoras y el torneo. “Que-
dó claro que sí hay interés por lo 
que estamos haciendo y hay que se-
guir avanzando. Creo que se están 
logrando hartas cosas y tenemos 
claro que aquí no hay rivales, todas 
apuntamos a lo mismo”, señaló Ni-
noska Lecaros, zaguera de Vial. 

 
Altos rendimientos. Natalia Es-

pinoza es la talentosa del medio-
campo ferroviario y eso se vio ante 
la UC, muy bien también la lateral 
Nicole Chávez, fiera en la marca y de 
impecable salida. En la UdeC resal-
tó Valentina Navarrete, una de las 
más jóvenes del plantel y autora de 
un golazo. Vaya aprendiéndose los 
nombres. Hay hartas figuras y la pe-
lea por los cupos del Grupo B, esta-
rá durísima, con las nuestras como 
protagonistas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El drama de Abarzúa después de 
una desmedida entrada de Espinoza

Se había transformado en uno de 
los buenos valores del mediocam-
po de la UdeC, pero Eduardo Aceve-
do no podrá contar con él por un 
buen tiempo. En el minuto 53’ del 
partido contra Universidad de Chi-
le, Juan Pablo Abarzúa fue embes-
tido por Gonzalo Espinoza, acción 
desmedida que ni siquiera fue san-
cionada como expulsión. El volan-
te de la UdeC fue sustituido, salió en 

camilla y no cabía duda de que algo 
grave le había ocurrido. 

Ayer el club comunicó el parte 
médico sobre su situación y explicó 
que “el jugador sufrió una rotura 
parcial del ligamento colateral me-
dial con lesión de alto grado del li-
gamento cruzado anterior. Dicha 
lesión lo tendrá un tiempo prolon-
gado fuera de las canchas”. Abarzúa 
formaba una pared defensiva junto 

a Robles y Camargo en la zona me-
dia, puesto donde acaba de inte-
grarse Jaime Carreño. 

La UdeC derrotó 1-0 a Universi-
dad de Chile, pero sigue en zona de 
descenso directo, ya que Iquique -
su rival más inmediato- venció a 
Colo Colo por 2-0 y le saca mínima 
ventaja en la tabla de promedios. En 
la otra, los auricielos marchan en 
expectante noveno puesto.
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11/16 10/24
LOS ÁNGELES

8/30
SANTIAGO

7/27
CHILLÁN8/28

RANCAGUA

9/27
TALCA

7/27
ANGOL

7/21
TEMUCO

3/19
P. MONTT

12/16
MIÉRCOLES

8/20
JUEVES

8/19
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Martín de Porres

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Socosep 
• San Martín 1386-1392, loc. 3 y 4

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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